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DAVID PARAMO 

Objetivos del SAT 

 

Cuando se escriba la historia de la pandemia y la crisis en la economía, un lugar 

muy especial tendrán las acciones del SAT que han permitido este año mantener 

prácticamente intactos en términos reales los ingresos a pesar de la peor caída del 

PIB de la que se tenga registro. 

La estrategia está sustentada en tres ejes que tienen como principal objetivo 

aumentar la recaudación mediante un principio de eficiencia. Se buscó entre los 

grandes contribuyentes y de ellos se concentraron en aquellos donde existían 

mayores indicios de que se podría aumentar la recaudación. 

Con ellos se formó un grupo de 625 y se hizo un especial énfasis en 15 que se 

pasaron a un subgrupo de trabajo coordinado personalmente por el Presidente de 

la República puesto que implicaban una recaudación posible de 50 mil millones de 

pesos. 

De este grupo se llegó a acuerdos, algunos de definición y otros reparatorios, 

mediante negociaciones que fueron directamente llevadas por Raquel Buenrostro. 

En cuatro casos se le dio vista a la Procuraduría Fiscal de la Federación para que 

determinara si existían delitos o que fuera un tercero, el poder Judicial, el que 

determinara cuál de los criterios era el válido. 

En dos de ellos, Walmart e IBM, se determinaron convenios reparatorios en los 

cuales no únicamente se paga, sino, que, además se tiene que reconocer en algún 

aviso en medios la falta y realizar una invitación para que otros contribuyentes 

cumplan en tiempo y forma con sus obligaciones. 

* 

REMATE TRIBUNALES 

Hay dos asuntos que, como adelantó la jefa del SAT, se tendrán que dirimir en 

tribunales. Se ha interpretado que estas empresas se niegan a pagar impuestos o 

que están en rebeldía. La manera correcta de explicarlo es que estas compañías no 

llegaron a un acuerdo con el SAT en determinar si han cumplido totalmente con el 

pago de las contribuciones. 

Las empresas que están en esta situación son Grupo Minera México y 

Comercializadora de Cárnicos Strattega, mucho más conocidos por su marca 

comercial Bafar.  

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/objetivos-del-sat/127035
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/objetivos-del-sat/127035
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No puede decirse con verdad que se opongan al pago de impuestos. Lo preciso es 

decir que tienen una diferencia de criterio con el SAT y que prefirieron ir a tribunales 

para dirimir el asunto. 

* 

REMATE CUESTIONARIO 

Si, como dice el Presidente de la República, Jaime Cárdenas no pudo o no quiso 

limpiar al Instituto Para Devolver al Pueblo lo Robado, ¿quién lo ensució? 

El Indep fue creado en esta administración, una reconversión total del SAE. La 

intención es darle un carácter social y evitar cualquier forma de corrupción. 

El primer director, Ricardo Rodríguez, hizo una carta en la cual trata de desvirtuar 

las afirmaciones de su sucesor, Jaime Cárdenas, y afirma que la conversión del 

SAE al Indep lo convirtió de un organismo opaco a uno transparente. Tal como les 

enseñó su líder culpa a los neoliberales. 

Según él le advirtió a Cárdenas sobre la manipulación de objetos a subastar para 

que presentara las denuncias correspondientes ¿por qué no lo hizo antes de irse? 

Descalifica que hayan realizado subastas y contrataciones a modo. 

Si fueron los neoliberales (quienes quiera que fueran ellos) los responsables de los 

males ¿por qué no los limpió Rodríguez en el año y medio en el que encabezó el 

instituto? ¿Por qué la molestia del Presidente con quien estuvo tres meses en el 

cargo y no con el que estuvo 15 meses más? 

Rodríguez fue propuesto como presidente de la Prodecon y el otro fustigado por el 

Presidente de la República. Parecería que la reacción no tiene que ver con el Indep, 

sino con la forma de relacionarse con el jefe. 

El Padre del Análisis Superior pregunta: ¿Qué papel jugó Rodríguez al recibir en el 

Indep dos mil millones de pesos supuestamente de una reparación de daño al 

Infonavit por parte de dos empresarios? 

¿Cómo justificó el ingreso de esos recursos que, ya cuando él no estaba, fueron 

enviados a Lotería Nacional? No olvide que el nuevo director del Indep, Ernesto 

Prieto, antes estuvo en el organismo gubernamental de rifas y sorteos ¿El sí podrá 

limpiar? 
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Hacienda asfixia a microempresas pese a la crisis 

La doble crisis de salud y económica no ha detenido las acciones persecutorias del 

SAT y con miras a aumentar la recaudación, los procedimientos de embargo 

permanecen a la orden del día, además de desplegar una oleada de “cartas 

invitación” obligatorias para que los contribuyentes vía electrónica corrijan 

supuestas omisiones o corren el riesgo de que se les cancelen los sellos digitales, 

detener la emisión de comprobantes y paralizar las empresas. 

El Instituto Mexicano de Contadores Públicos y la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente coincidieron que el Servicio de Administración Tributaria mantiene 

vigentes y al alza las revisiones o auditorías electrónicas a Personas Físicas y 

Morales y durante esta pandemia no ha pausado actividades. 

Juan Ramón Salas, secretario del El Instituto Mexicano de Contadores Públicos 

(IMCP) expuso incluso que los procedimientos administrativos y ejecuciones contra 

las empresas permanecen cotidianos y con ese tipo de acciones lamentablemente 

bloquea cuentas bancarias, cancela sellos digitales y limita operaciones de los 

contribuyentes. 

“Mediante esas acciones, la autoridad busca garantizar los ingresos y recursos 

porque no hay, pero generando una serie de daños colaterales para los pagadores 

de impuestos, los cuales una vez que son castigados y mientras corrige o 

comprueba que no incurrió en faltas, queda imposibilitado para hacer frente al pago 

de nómina, cae en mora con proveedores y otros cobradores como el Seguro Social 

o Infonavit”. 

NO OBLIGA, PERO CASTIGA... 

En cuanto a las “cartas invitación”, mencionó que, aunque esta medida no obliga al 

contribuyente a asistir a la cita virtual que recibe, debe hacerlo porque es castigado 

por la autoridad fiscal. 

En esa modalidad, el pagador está obligado a entregar por correo electrónico 

documentación sobre sus empresas y en la videoconferencia corroborar a qué se 

dedica su empresa, sus activos y clientes para verificar que no se trata de 

prestanombres. 

A su vez José Eduardo Serrano, jefe de la delegación Tamaulipas de la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), coincidió que 

efectivamente persisten las auditorías no solo del Servicio de Administración 

Tributaria, sino también de la Secretaría Estatal de Finanzas y esta última ha 

extendido las revisiones hacia empresas del comercio exterior. 

https://www.elsoldetampico.com.mx/local/regional/hacienda-asfixia-a-microempresas-pese-a-la-crisis-5796228.html
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Estamos atendiendo a los que se sienten afectados por la autoridad por reclamo de 

créditos desconocidos, aclaraciones en el régimen fiscal y aquellos que son objeto 

de reclamos, aunque se hayan dado de baja del padrón, además de quienes han 

sufrido injustificadamente la inmovilización de sus cuentas. 

669 Reclamaciones contra el SAT atendió la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente. 

2.5 Millones de pagadores de impuestos existen en Tamaulipas. 
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SAT deberá informar sobre operaciones entre instituciones públicas y factureras: 

Inai 

El Pleno del Inai ordenó al Servicio de Administración Tributaria (SAT) que dé a 

conocer los listados de Empresas Facturadoras de Operaciones Simuladas (EFOS) 

con las que realizaron operaciones 25 instituciones públicas, entre las que destacan 

algunos partidos políticos, la Presidencia de la República, la Sedena, la CFE, el 

Sindicato de Trabajadores de Petróleos Mexicanos, el Senado y la Cámara de 

Diputados. 

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 

Datos Personales (Inai) detalló que en cada caso el SAT, encabezado por Raquel 

Buen Rostro, deberá entregar la relación de Comprobantes Fiscales Digitales por 

Internet (CFDI) emitidos por las EFOS a cada institución en determinados periodos, 

con información desglosada por: 

 Registro Federal de Contribuyentes del emisor y del receptor 

 Razón social del emisor 

 Conceptos o descripción 

 Monto toal de la factura 

 Fecha de emisión 

 

Es buen momento para realizar la Convención Nacional Hacendaria: HR Ratings 

Debido al impacto que ha generado el Covid-19 en las finanzas estatales, 

particularmente en liquidez, al aumento de las brechas regionales y a la caída en el 

gasto federalizado que se prevé para el 2021, “es buen momento para efectuar una 

Convención Nacional Hacendaria”, aseguró Roberto Ballinez, director ejecutivo 

senior de Deuda Subnacional e Infraestructura en HR Ratings. 

Al presentar el análisis de la contribución por estado a la Recaudación Federal 

Participable (RFP) en conferencia virtual, explicó que la Alianza Federalista (Jalisco, 

Aguascalientes, Guanajuato, Nuevo León, Chihuahua, Coahuila, Colima, Durango, 

Michoacán y Tamaulipas) tiene razón en pedir que se revise el actual pacto fiscal y 

que incluso, se actualicen los mecanismos y fórmulas de distribución. 

Lo anterior, dijo debido a que hay estados que no han mejorado su situación 

económica, a pesar de las asignaciones de recursos federales, y por ello, necesitan 

un mecanismo de evaluación; asimismo, hay entidades que han mejorado sus 

estrategias recaudatorias y necesitan mayores incentivos. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/SAT-debera-informar-sobre-operaciones-entre-instituciones-publicas-y-factureras-Inai-20200924-0071.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/SAT-debera-informar-sobre-operaciones-entre-instituciones-publicas-y-factureras-Inai-20200924-0071.html
https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/como-hacer-la-verificacion-cfdi-20191202-0060.html
https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/como-hacer-la-verificacion-cfdi-20191202-0060.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Es-buen-momento-para-realizar-la-Convencion-Nacional-Hacendaria-HR-Ratings-20200924-0145.html
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Por bonanza petrolera se descuido el cobro de impuestos: Arturo Herrera 

Con la bonanza petrolera, la recaudación tributaria en México se descuidó a tal 

grado que generó inequidades en el pago de impuestos de la población, lamentó el 

secretario de Hacienda, Arturo Herrera. 

“Nuestro país ha venido gozando por décadas de los beneficios del petróleo, y éste 

es un estado (Campeche) donde se extrae una parte importante de crudo del país, 

pero tal vez eso fue haciendo que se fuera descuidando la labor de cobro y pago de 

los impuestos”, expuso. 

Esto, dijo, trae múltiples problemas y efectos, incluyendo inequidades muy 

marcadas, donde a lado de ciudadanos que cumplen con el pago de sus impuestos, 

hay otros que decidieron tratar de evadirlos y gozar de los beneficios sociales, pero 

no hacer su contribución. 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/arturo-herrera-hacienda-convenio-petroleo-mexicano-campeche-delitos-fiscales/
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Se descuidó cobro de impuestos por gozar de recursos petroleros: SHCP 

El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, afirmó que se descuidó el cobro y el pago 

de impuestos porque el país gozó por décadas de los beneficios de los recursos 

petroleros, lo cual provocó inequidades marcadas. 

Nuestro país ha venido gozando por décadas ya de los beneficios del petróleo y 

este es un estado donde se extrae una parte importante del petróleo del país, pero 

tal vez eso fue haciendo que se hubiera descuidando la labor de cobro y de pago 

de los impuestos 

Arturo Herrera, secretario de Hacienda 

Durante la firma de un convenio de colaboración con el estado de Campeche para 

combatir delitos fiscales y financieros, destacó que esta es la entidad con menor 

nivel de contagio de COVID-19 y tiene los mejores índices de seguridad del país, 

pero estos logros requieren del buen ejercicio de los recursos y de presupuesto. 

 

Hacienda y Campeche firman convenio para combatir fraude al fisco 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) firmó un convenio con 

Campeche para combatir delitos fiscales y financieros. 

Con este acuerdo se podrá intercambiar información entre el gobierno federal y 

estatal para castigar operaciones ilícitas financieras realizadas en Campeche, 

además de recuperar dinero que había sido perdido en evasión de impuestos. 

"A través de este convenio lo que se logre recuperar se va a quedar para 

los campechanos. Los delitos y parte jurídica suele ser muy especializada y es parte 

de las labores de la Procuraduría Fiscal de la Federación", dijo el titular de la SHCP, 

Arturo Herrera. 

En la labor de auditar la recaudación coparticipan las secretarías de finanzas 

locales, resaltó el funcionario. El primer convenio de este tipo fue firmado por 

Chihuahua el mes pasado. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/impuestos-recaudacion-sat-arturo-herrera-406539
https://www.economiahoy.mx/economia-eam-mexico/noticias/10789597/09/20/hacienda-y-campeche-firman-convenio-para-combatir-fraude-al-fisco.html
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Diputados aprueban comparecencia de funcionarios de Hacienda 

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados aprobó la 

comparecencia del secretario de Hacienda Arturo Herrera, el 30 de septiembre ante 

el pleno para que explique el paquete económico. 

A su vez, la Comisión de Hacienda definió las fechas y el formato de la cita a del 

subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio González, la jefa del Servicio de 

Administración Tributaria Raquel Buenrostro Sánchez, el procurador Fiscal Carlos 

Romero Aranda y el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera Santiago Nieto 

Castillo, en dos jornadas el 7 y 8 de octubre. 

La comisión también anunció que realizará una discusión abierta sobre el paquete 

económico el 5 y 6 de octubre. En la reunión para aprobar las fechas y método de 

las comparecencias, la presidenta de la comisión Patricia Terrazas Baca (PAN) 

explicó que Yorio González y los otros tres funcionarios comparecerán en dos días, 

ya que los temas a tratar son tan importantes que se pueden alargar las sesiones y 

no hay que restar objetividad. 

 

Comparecerán SHCP, SAT, UIF por Paquete 2021 en octubre en San Lázaro 

La Comisión de Hacienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados informó que 

mantendrá comparecencias de funcionarios pertenecientes a la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Públicos (SHCP), del Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) y de la Unidad de Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) los días 7 y 8 de 

octubre del 2020 para analizar el Paquete Económico 2021 que la SHCP presentó 

a la Cámara Baja. 

Destacaron que participarán Gabriel Yorio, subsecretario de la SHCP, así como 

también Raquel Buenrostro, titular del SAT, Carlos Romero Aranda, el procurador 

fiscal de la Federación y Santiago Nieto, titular de la UIF. 

¿Por qué es importante? 

El 8 de septiembre del 2020, Arturo Herrera, secretario de Hacienda y Crédito 

Público, entregó a Dulce María Sauri, presidente de la Mesa Directiva de San 

Lázaro el nuevo paquete económico para el 2021.  

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/25/politica/007n2pol
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-congreso/comparecer%C3%A1n-shcp-sat-uif-por-paquete-2021-en-octubre-en-san-l%C3%A1zaro/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/shcp-s%C3%AD-considera-contratar-deuda-si-hay-rebrote-de-covid-19/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/shcp-s%C3%AD-considera-contratar-deuda-si-hay-rebrote-de-covid-19/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/herrera-desmiente-rumores-sobre-su-salida-de-shcp-no-tengo-intenci%C3%B3n/
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Va SAT contra plataformas extranjeras 

El próximo año, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) bloqueará la 

operación de plataformas digitales extranjeras que no cumplan con sus impuestos. 

 

La propuesta de Miscelánea Fiscal 2021 establece un mecanismo de control para 

que cuando los prestadores de servicios digitales extranjeros sin establecimiento en 

México incurran en omisiones fiscales graves se bloquee el acceso a internet de sus 

servicios. 

 

A esas plataformas no se les puede fiscalizar en el extranjero, pero se les puede 

cancelar su acceso a internet en el País para garantizar el cumplimiento de 

impuestos, expone. 

 

 

 

Bloqueo de apps por impago al SAT pone en riesgo la digitalización 

La propuesta de bloquear a plataformas digitales como Uber, Airbnb, Netflix y 

Spotify, en caso de incumplir el pago de impuestos al Servicio de Administración 

Tributaria (SAT), pondría en riesgo la entrada de nuevas aplicaciones al país y 

desalentaría que nuevos emprendimientos nacionales se digitalizaran. 

En México hay 14.4 millones de usuarios de apps, de los cuáles 12.5 millones son 

gratuitas y 1.9 millones de paga, de acuerdo con datos de Statista, que calculó 

que se trata de un mercado que genera ingresos por alrededor de 27 millones de 

dólares. 

El COVID-19 aceleró la digitalización de todos los sectores y diversas plataformas 

se convirtieron en un ‘refugio’ de autoempleo para quienes perdieron su trabajo o 

cerraron sus negocios. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/va-sat-contra-plataformas-extranjeras/ar2037094?v=3&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
https://www.informador.mx/economia/Bloqueo-de-apps-por-impago-al-SAT-pone-en-riesgo-la-digitalizacion-20200925-0012.html
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Concluye SAT atención extraordinaria en oficinas desconcentradas 

Ante el creciente abandono de las citas para atender a los contribuyentes, el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que a partir del próximo sábado 

26 de septiembre termina el periodo extraordinario de ampliación de horarios de 

atención al contribuyente en todas las oficinas desconcentradas del país de los días 

sábados. 

Adicionalmente a partir del 1 de octubre, la atención en las Administraciones 

Desconcentradas de Servicios al Contribuyente (ADSC) y en los Módulos de 

Servicios Tributarios se regresa a sus horarios habituales: lunes a viernes de 8:30 

a 16:00 horas. 

A través de un comunicado, el SAT ha realizado distintos exhortos a las personas 

contribuyentes a que acudan a su cita o bien, si se imposibilita la asistencia, la 

cancelen formalmente para que otros contribuyentes puedan utilizar el espacio de 

atención; sin embargo, a la fecha se tiene un abandono cercano al 30 por ciento en 

promedio, es decir, tres de cada diez personas contribuyentes con cita no acuden a 

ella. 

 

Incrementa abandono de citas en el SAT 

Cada vez son más los contribuyentes que no están asistiendo a su cita programada 

con anticipación para ser atendidos de manera presencial, acusó el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT). 

Informó que el porcentaje de abandono creció de 24 a 26 en el presente mes, pese 

a los esfuerzos de mayor liberación de citas con pertinencia que se realizó de 

acuerdo a la demanda en cada administración desconcentrada. 

Se estima que tres de cada 10 contribuyentes con cita no está acudiendo a ella y 

tampoco la cancela, detalló. 

El SAT recordó que las inasistencias se dan en el contexto en el cual ya está por 

vencer el periodo de ampliación de horarios que estableció, desde el pasado 24 de 

agosto del presente año. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/09/24/concluye-sat-atencion-extraordinaria-en-oficinas-desconcentradas-980.html
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/incrementa-abandono-de-citas-en-el-sat
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¡Lo dejaron plantado! SAT ya no extenderá sus horarios de atención por abandono 

de citas 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que, en las últimas semanas, 

el abandono de citas por parte de los contribuyentes aumentó; por tanto, finalizará 

el periodo extraordinario de ampliación de horarios y se regresará a los horarios 

habituales. 

En una nota informativa, recordó que el pasado 10 de septiembre, realizó un exhorto 

a los contribuyentes que obtuvieron cita para la atención de algún servicio a que, si 

no les resultaba posible atenderla, la cancelaran formalmente para beneficio de otro, 

ya que para esas fechas se registraba un porcentaje de abandono del 24 por ciento. 

Sin embargo, abundó el SAT, en el periodo del 9 al 19 de septiembre, el porcentaje 

de abandono aumentó a 26 por ciento, a pesar de los esfuerzos de mayor liberación 

de citas con pertinencia que se realizó, de acuerdo con la demanda en cada 

administración desconcentrada. 

 

Casi 30 por ciento no acude a cita aparatada en SAT 

Octubre con horarios normales 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que a partir del 01 de Octubre 

los servicios de sus oficinas regresan al horario habitual porque el programa de 

extensión de horario reveló una abandono de citas superior al 20 por ciento. 

El SAT ha realizado distintos exhortos a las personas contribuyentes a que acudan 

a su cita o bien, si se imposibilita la asistencia, la cancelen formalmente para que 

otros contribuyentes puedan utilizar el espacio de atención; sin embargo, a la fecha 

se tiene un abandono cercano al 30 por ciento en promedio, es decir, tres de cada 

diez personas contribuyentes con cita no acuden a ella. 

La autoridad tributaria especificó que desde el pasado lunes 24 de Agosto, las 55 

Administraciones Desconcentradas de Servicios al Contribuyente (ADSC) y 

diferentes Módulos de Servicios Tributarios (MST) del SAT ampliaron su jornada de 

atención a las personas contribuyentes una hora de lunes a jueves, al pasar del 

cierre de las operaciones de las 16:00 a las 17:00 hrs. 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/sat-extendera-horarios-atencion-abandono-citas
https://www.milenio.com/negocios/sat-extendera-horarios-atencion-abandono-citas
https://www.milenio.com/temas/sat
https://www.milenio.com/negocios/sat-pide-usuarios-asistir-citas-incremento-abandono
https://www.milenio.com/negocios/sat-pide-usuarios-asistir-citas-incremento-abandono
https://impuestum.mx/noticias/2019/Casi+30+por+ciento+no+acude+a+cita+aparatada+en+SAT+
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SCJN invalida impuestos municipales de Aguascalientes y Guanajuato 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) invalidó varios artículos de las 

leyes de ingresos de municipios de Aguascalientes y Guanajuato, debido a que 

invadieron atribuciones exclusivas de la federación, violaban los principios de 

certeza jurídica o el derecho a la información. 

En el caso de Aguascalientes, se declaró inconstitucionales las normas que 

permitían a los gobiernos municipales cobrar cuotas por el alumbrado público, las 

cuales además podían ser mensuales, bimestrales o semestrales, lo que dificultaba 

al contribuyente conocer cuándo debería cubrir el pago. 

La SCJN determinó que este impuesto municipal violaba los artículos 14, 16 y 31 

de la Constitución general. 

 

Condonan impuestos a teatros; estos son los requisitos en CDMX 

El Gobierno de la Ciudad de México dio a conocer la resolución de eximir o 

condonar parcialmente el Impuesto sobre Espectáculos Públicos. 

De acuerdo con la Gaceta Oficial, el hecho se dio a conocer este jueves donde la 

jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum busca compensar a la industria por las 

afectaciones provocadas por la suspensión de actividades públicas ante la 

emergencia sanitaria. 

Esto aplica para todos aquellos que realicen espectáculos escénicos de corte 

teatral. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/09/24/scjn-invalida-impuestos-municipales-de-aguascalientes-y-guanajuato-9745.html
https://lasillarota.com/metropoli/condonan-impuestos-a-teatros-estos-son-los-requisitos-en-cdmx-pandemia-covid-19-coronavirus-impuestos/437689
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México suma 715 mil casos de Covid y 75 mil muertes 

La secretaría de Salud informó que México registró 75 mil 457 defunciones por 

Covid-19, 490 más de las reportadas ayer, así como 715 mil 457 casos 

confirmados a la enfermedad respiratoria, lo que significa un incremento de 5 mil 

408 con respecto al pasado miércoles.  

En conferencia de prensa, Hugo López–Gatell Ramírez, subsecretario de 

Prevención y Promoción de la Salud, señaló que en promedio existen 34 mil 223 

casos activos, es decir, que se contagiaron hace 14 días y aún pueden transmitir el 

virus, esta cifra equivale a 5% del total de personas que han sido diagnosticadas 

con Covid. 

 

 

 

 

Será México de los más afectados por el Covid-19 

Para el cierre de este año, se espera que la economía de México sea la segunda 

más golpeada dentro del rubro de las economías en desarrollo, de acuerdo con un 

reporte de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo 

(UNCTAD, por sus siglas en inglés). 

La UNCTAD estima que la economía del País disminuirá 10 por ciento al concluir 

este año, lo que la posiciona como la segunda más afectada, después de Argentina, 

nación para la que se estima una reducción de 10.4 por ciento, según el documento 

"Comercio y desarrollo. Reporte 2020". 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/coronavirus-24-de-septiembre-mexico-suma-715-mil-casos-de-covid-y-75-mil-muertes
https://www.reforma.com/sera-mexico-de-los-mas-afectados-por-el-covid-19/ar2037092?v=3
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Ministro de Sanidad recomienda confinar toda la región de Madrid 

El ministro de Sanidad español dijo el viernes que el Gobierno central recomendaba 

el confinamiento de toda la Comunidad de Madrid para frenar un rebrote de COVID-

19, después de que las autoridades regionales optasen por ampliar los 

confinamientos parciales de 37 a 45 zonas de salud de la región. 

 

Nos parece que son las medidas mínimas que hay que adoptar en esa situación", 

dijo Salvador Illa sobre la decisión del gobierno regional de ampliar los 

confinamientos parciales. 

 

Pandemia pone en jaque Agenda 2030 

A cinco años de haberse adoptado en las Organización de la Naciones Unidas 

(ONU) la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, y a una década para 

cumplirse, el gobierno mexicano reconoce que, debido a la pandemia de Covid-19, 

será inviable lograr las metas. 

“Hay que hablar abiertamente, porque si antes de la pandemia era complicado, hoy 

definitivamente no va a ser viable como país alcanzar los objetivos sostenibles pues 

estamos retrocediendo en muchas de las metas”, afirmó en entrevista con El Sol de 

México, Gemma Santana, responsable de la coordinación de la Agenda 2030 en la 

Oficina de la Presidencia de la República. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/global/ministro-de-sanidad-recomienda-confinar-toda-la-region-de-madrid/1407797
https://www.excelsior.com.mx/global/espana-11-mil-casos-de-covid-19-y-madrid-pide-mas-ayuda/1407410
https://www.excelsior.com.mx/global/espana-11-mil-casos-de-covid-19-y-madrid-pide-mas-ayuda/1407410
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/pandemia-pone-en-jaque-agenda-2030-onu-desarrollo-sostenible-reduccion-pobreza-igualdad-genero-cambio-climatico-5804567.html
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Quitan 15 mil mdp a mantenimiento de Pemex-CFE en 2021 

El presupuesto austero de 2021 le pegará al mantenimiento de la infraestructura del 

sector energético estatal, lo que pone en riesgo instalaciones de Pemex y CFE. 

Las dos empresas reducirán en 14 mil 932.1 millones de pesos el gasto para 

mantenimiento de centrales generadoras, plataformas, centros procesadores, áreas 

de producción de petróleo y gas, petrolíferos y petroquímicos en 2021 respecto al 

autorizado este año. 

 

 

Espantan inversión en sector eléctrico 

El fortalecimiento y preponderancia que pretenden darle los órganos reguladores en 

energía a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) paralizará la inversión privada, 

aseguró el Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco). 

 

"Favorecer regulatoriamente a CFE y cambiar el criterio por el cual Cenace decide 

qué plantas de generación deben despachar electricidad a la red y en qué horarios 

implica, en los hechos, eliminar las señales de precios y certidumbre regulatoria que 

impiden o dificultan la operación de las plantas privadas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/quitan-15-mil-mdp-mantenimiento-de-pemex-cfe-en-2021
https://www.reforma.com/espantan-inversion-en-sector-electrico/ar2037112?v=4
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López Obrador envió iniciativa de ley para reducir comisión de las Afores 

El presidente Andrés Manuel López Obrador reveló que envió una iniciativa de ley 

para que se reduzcan las comisiones de las Afores y los trabajadores perciban su 

salario completo, cuando se retiren. 

“Esto es para que, cuando menos, el trabajador que se jubile reciba su salario 

completo, sobre todo, lo que ganan menos y se va a garantizar porque, por ley, se 

tiene que baja el porcentaje que cobran de comisiones las Afores, porque cobraban 

muchísimo desde 1997. Nada que ver con lo que pasa en el mundo“, indicó el 

mandatario en su conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional. 

 

Comisiones de las Afore crecieron más que el ahorro 

En 23 años de existencia, las administradoras de fondos para el retiro (Afore) han 

cobrado 432 mil 998 millones de pesos a los trabajadores en comisiones por 

custodiar los ahorros pensionarios, de acuerdo con cifras oficiales. 

Datos de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar), el 

regulador del sector, indican que los ingresos de las Afore se han ido incrementado 

de manera sostenida: en su primer año de operación (1997) se ubicaron en 923 

millones de pesos, mientras al cierre de 2019 ascendieron a 34 mil 953 millones de 

pesos. 

 

Siguen peleando por las Afores 

“Y vuelve la burra al trigo” dice un refrán muy mexicano, aunque en el caso que nos 

ocupa hoy deberíamos decir “los burros” y es que de verdad no entiendo por qué no 

entienden cómo funciona el sistema de ahorro para el retiro (Afores). 

Están hablando de un retroceso terrible en el mundo de las finanzas cuando ya 

corrió una quinta parte del siglo XXI y no estamos en la época postrevolucionaria y 

de consolidación nacional como hace 100 años. 

Sus argumentos son tan débiles como grande su ignorancia. Hablan de un régimen 

de Reparto que fue el origen de la descapitalización del Instituto Mexicano del 

Seguro Social (IMSS) y de los demás programas análogos. 

Pero ¿qué es este dichoso sistema? Me avocaré al IMSS por ser el más 

representativo de los institutos de seguridad social. 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.forbes.com.mx/politica-lopez-obrador-envio-iniciativa-de-ley-para-reducir-comision-de-las-afores/
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/09/24/comisiones-de-las-afore-crecieron-mas-que-el-ahorro-8720.html
https://www.reporteindigo.com/opinion/siguen-peleando-por-las-afores-funcionamiento-sistema-ahorro-instituciones/
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Banxico: el ritmo y trayectoria de la recuperación son inciertos 

El camino y el ritmo que tendrá el restablecimiento de la economía mexicana por el 

impacto de la crisis sanitaria es poco predecible, de acuerdo con el gobernador del 

Banco de México, Alejandro Díaz de León. 

En entrevista con El Financiero, el titular del banco central indicó que “es claramente 

incierto el ritmo y la trayectoria de recuperación”, y señaló que se cuentan con dos 

fases de la recuperación, siendo la primera de corto plazo, pues se derivó de la 

suspensión de actividades. 

“La primera, que podríamos decir que es de muy corto plazo, de manera inmediata, 

y que responde a una inflexión que refleja el estar en una situación de suspensión 

de actividades productivas a una de recuperación o del reinicio de las actividades, 

y esto tiene un efecto rebote, un punto de inflexión que da lugar a un incremento en 

el ritmo de actividad”, dijo. 

 

 

 

Expertos anticipan que Banxico frenará ciclo de bajas en tasa 

Sobre el undécimo recorte consecutivo a la tasa de referencia que realizó el 

jueves la Junta de Gobierno de Banco de México, expertos prevén que la autoridad 

monetaria se está quedando sin espacio para más ajustes. 

Gabriel Lozano, economista en jefe para México de JP Morgan, indicó que ellos 

esperaban más recortes, sin embargo, de acuerdo con lo dicho por Banxico, es muy 

probable anticipar una pausa en el ciclo de relajación. 

“El banco central ahora se ve más decidido a frenar un poco este tipo de ajustes y 

hacia adelante pareciera ser que esa va a ser la retórica, ahora, sí mencionaron que 

el espacio va a ser muy limitado, lo que quiere decir, desde nuestro punto de vista, 

que cada vez se acerca más a cerrar la puerta”, dijo para el Financiero Bloomberg. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/banxico-inciertos-ritmo-y-trayectoria-de-la-recuperacion
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/expertos-anticipan-que-banxico-frenara-ciclo-de-bajas-en-tasa
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Bancos piden detalles de plan de reestructuras de créditos 

Las instituciones bancarias están en espera de que las autoridades financieras les 

informen los detalles de la propuesta de cambios regulatorios que presentaron ante 

medios, por lo que hasta ahora ningún banco ha informado si se acogerá a la 

segunda etapa de apoyos para deudores. 

La Asociación de Bancos de México (ABM) indicó que “hasta en tanto se tenga 

finalizado el plan de reestructuras, se dará un pronunciamiento a lo informado”. 

Consultado sobre el tema, el banco más grande del país, BBVA, explicó que de 

manera general es positivo lo presentado por las autoridades, pero ellos revisarán 

la situación de sus clientes para darles la opción que requieren. 

 

Cautela de bancos, ante el plan de apoyo presentado por la SHCP y la CNBV 

El plan de apoyo para deudores de la banca anunciado el miércoles por el gobierno 

federal no ha recibido respuesta de los bancos en cuanto a la forma en que se 

aplicará a los clientes. 

Consultados este jueves, comentaron que tendrán que esperar hasta que las reglas 

de los nuevos mecanismos estén claras para poder hacer el posicionamiento 

correspondiente. 

Este jueves, BBVA México aseguró que, en primera instancia, la medida planteada 

por las autoridades para reducir los montos de pago y extender el plazo de la 

deuda es visto con buenos ojos y como un buen punto de partida, pero se hará un 

análisis para toda persona que tenga problemas de liquidez. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/bancos-piden-detalles-de-plan-de-reestructuras-de-creditos
https://www.jornada.com.mx/2020/09/25/economia/021n2eco
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Urge un potente programa para salvar pymes, dice BBVA 

BBVA México planteó como indispensable un programa potente de garantías por 

parte de la banca de desarrollo con el objetivo de que las pequeñas y medianas 

empresas (pymes) tengan acceso a crédito y así aminorar los cierres provocados 

por la pandemia de Covid-19. 

Carlos Serrano, economista en jefe de BBVA, consideró que un programa de este 

tipo por parte del gobierno no tendría ningún impacto sobre las finanzas públicas 

del país. 

 

 

Inversión de IP, “única esperanza” para crecer: Alfonso Romo 

El jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, afirmó que la única esperanza 

que tiene México para salir adelante de la crisis económica que dejará la pandemia 

es la inversión privada y añadió que para lograr un mejor crecimiento debe existir 

una política de cero barreras a los capitales productivos.  

Durante su participación en la Reunión Mensual del Comité Ejecutivo del Consejo 

Nacional Agropecuario (CNA), Romo señaló que con las limitaciones 

presupuestales del gobierno, donde 13 por ciento del gasto de inversión pública está 

prácticamente destinada a los proyectos estratégicos de la 4T, es necesario que la 

iniciativa privada confíe en México. 

 

Economía no aguantaría nuevo cierre por rebrote de COVID-19, alerta Concamin 

En caso de presentarse un rebrote de COVID-19 en México, se comprometería el 

crecimiento económico del siguiente año, el cual podría caer hasta -2.0 por ciento, 

desde el 3.5 por ciento que se estima, aseveró José Luis de la Cruz, director general 

del Instituto para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento Económico (Idic). 

En videoconferencia de prensa, de la Cruz precisó que el impacto económico de 

una segunda ola de contagios dependería de las medidas que se tomen, pues 

determinar un cierre similar al que se tuvo en el segundo trimestre del año sería 

inadecuado y causaría una contracción como la que ya se observó. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/25/economia/022n2eco
https://www.milenio.com/negocios/alfonso-romo-inversion-ip-unica-esperanza-crecer
https://www.razon.com.mx/negocios/rebrote-covid-19-economia-caeria-2-2021-idic-406483
https://www.razon.com.mx/negocios/inversion-privada-cae-33-2-segundo-trimestre-ano-inegi-406125
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Gobierno alcanza su meta de entregar un millón de créditos a negocios afectados 

por COVID-9 

La secretaria de Economía, Graciela Márquez Colín, señaló en conferencia de 

prensa que la dependencia a su cargo ya alcanzó la meta de entregar un millón de 

préstamos de 25 mil pesos a los negocios familiares que fueron afectados por la 

pandemia del COVID-19. 

En total, se entregaron 1 millón mil 113 microcréditos, lo que representó un 

desembolso de 25 mil 28 millones de pesos. 

“Crédito a la palabra lo iniciamos el 24 de abril, es un programa que no estaba 

presupuestado, pero con un esfuerzo financiero muy importante y con la instrucción 

decidida de avanzar rápidamente, logramos repartir un millón de créditos”, dijo. 

 

 

 

Bloquea UIF 25 mil cuentas en lo que va de la 4T 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) ha bloqueado más de 25 mil cuentas en 

lo que va de la presente Administración para combatir operaciones con recursos de 

procedencia ilícita. 

Del 1 de diciembre de 2018 a agosto de 2020, esta unidad administrativa de la 

Secretaría de Hacienda (SHCP) ha bloqueado 25 mil 337 cuentas de 3 mil 627 

sujetos, informó la UIF. 

Los montos ascienden a un total de 5 mil 678 millones de pesos (44 millones de 

dólares), detalló Santiago Nieto, titular de la UIF, en el marco del Segundo Congreso 

de Ética y Cumplimiento Empresarial de la AMPEC. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/gobierno-alcanza-su-meta-de-entregar-un-millon-de-creditos-a-negocios-afectados-por-covid-9
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/gobierno-alcanza-su-meta-de-entregar-un-millon-de-creditos-a-negocios-afectados-por-covid-9
https://www.mural.com/bloquea-uif-25-mil-cuentas-en-lo-que-va-de-la-4t/ar2036680?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
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Trabaja Infonavit en mecanismos para acabar con intermediarios 

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) ya 

trabaja en mecanismo para eliminar a los intermediarios en el otorgamiento de 

crédito, y de ser necesario se hará una reforma, indicó Óscar Vela, subdirector 

general de Planeación y Finanzas del Instituto. 

En el marco de la conferencia diaria de microcréditos, el funcionario del organismo 

de vivienda destacó que el personal de manera acelerada para eliminar a los 

llamados “coyotes”, tal y como instruyó el presidente del país Andrés Manuel López 

Obrador. 

 

 

Proponen eliminar pago a consejeros del Infonavit 

Ser consejero del Infonavit no debería ser remunerado, pues se debe establecer 

como un cargo honorífico, propuesta del Gobierno en aras de la austeridad que no 

a todos los integrantes del organismo tripartita ha caído bien. 

Ayer miércoles, durante la sesión del Consejo de Administración del Infonavit, se 

planteó una iniciativa avalada por la Secretaría Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano (Sedatu), la Secretaría del Trabajo (STPS), la Secretaría de Hacienda 

(SHCP), entre otros, para que a más tardar en diciembre se establezca que la 

participación en el Consejo del Instituto sea bajo un cargo honorífico y no haya un 

pago por ello. 

Proponen eliminar intermediarios y entregar directamente crédito Infonavit  

Excélsior  

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/09/24/trabaja-infonavit-en-mecanismos-para-acabar-con-intermediarios-9455.html
https://www.reforma.com/proponen-eliminar-pago-a-consejeros-del-infonavit/ar2036957?v=6
https://www.dineroenimagen.com/tu-dinero/proponen-eliminar-intermediarios-y-entregar-directamente-credito-infonavit/127030?categoria=%22dinero%22
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¡Apaga la luz! Inflación se eleva a 4.10% en el precio de la electricidad 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) dio a conocer el dato del 

índice de inflación, al cierre de la primera quincena de septiembre se elevó un ligero 

0.16 por ciento en el nivel anual del 4.10 por ciento. 

Este indicador tiene el objetivo de medir el nivel de precios y analizar la estabilidad 

del poder adquisitivo. 

 

Primer tianguis turístico digital generó 100 millones de dólares en volumen de 

negocio 

Miguel Torruco, afirmó que, de manera preliminar, la primera edición del Tianguis 

Turístico Digital generó ventas por 100 millones de dólares en las 27,539 citas de 

negocio que se realizaron durante dos días y que el encuentro se realizará 

anualmente para “trascender a través de los años” como los programas Pueblos 

Mágicos y Ángeles Verdes. 

El secretario de Turismo, Miguel Torruco, afirmó ayer 24 de septiembre, que, de 

manera preliminar, la primera edición del Tianguis Turístico Digital generó ventas 

por 100 millones de dólares en las 27,539 citas de negocio que se realizaron durante 

dos días y que el encuentro se realizará anualmente para “trascender a través de 

los años” como los programas Pueblos Mágicos y Ángeles Verdes. 

 

Habrá mayor cautela en las próximas decisiones monetarias: analistas 

El Banco de México continuará flexibilizando su política monetaria a pesar de 

introducir un tono de mayor cautela en el comunicado. Esta es la percepción que 

tienen estrategas financieros de Goldman Sachs, Banco Base y del bróker global 

Oanda. 

Coincidiendo con ellos, el economista senior para América Latina en Pantheon 

Mecroeconomics, Andrés Abadía, matiza desde Londres que el próximo recorte de 

tasas estará supeditado al resultado electoral en Estados Unidos. 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/apaga-la-luz-inflacion-se-eleva-410-en-el-precio-de-la-electricidad/127014
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Tianguis-Turistico-Digital-genero-ventas-por-US100-millones-20200925-0002.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Tianguis-Turistico-Digital-genero-ventas-por-US100-millones-20200925-0002.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Habra-mayor-cautela-en-las-proximas-decisiones-monetarias-20200924-0155.html
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Precaria, la reactivación del sector constructor 

El rebote pos Covid en la construcción perdió fuerza. Durante julio, el valor de 

producción generado por las empresas del sector, en cifras desestacionalizadas, 

tuvo un crecimiento de 1.1%, respecto al mes previo. Pese a ser el segundo mes de 

alza consecutiva (en junio se rompió una racha de 16 meses de caída al subir el 

2.4%), ésta se alentó, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Geografía y 

Estadística (Inegi). 

Su presidente, Julio A. Santaella, escribió ayer 24 de septiembre, en su cuenta de 

Twitter que la “recuperación en la nueva normalidad ha sido precaria”. 

 

Romo: Inversión privada, la única esperanza para que crezca México 

El Jefe de la Oficina de Presidencia, Alfonso Romo Garza, aseguró que el sector 

privado es la única esperanza para que el país crezca, ya que el Gobierno no va a 

poder, porque no tiene los recursos para canalizar su dinero en 90 por ciento de la 

responsabilidad que tiene el empresariado. 

Durante la reunión mensual del Comité Directivo del Consejo Nacional 

Agropecuario (CNA), Romo Garza puntualizó que hay limitaciones presupuestales, 

pues la inversión pública está concentrada en los proyectos especiales de la actual 

administración. 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Precaria-la-reactivacion-del-sector-constructor-20200925-0006.html
https://www.razon.com.mx/negocios/inversion-privada-unica-esperanza-mexico-crezca-alfonso-romo-406505
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

AMLO anuncia a los seis nuevos integrantes de Conagua 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció este viernes a los nuevos seis 

integrantes de la Comisión Nacional del Agua (Conagua). 

Estos son los nombres y los cargos que ocuparán en el organismo: 

*Aarón Mastache Mondragón - Subdirector general de infraestructura hidroagrícola 

*Elena Burns - Subdirectora general de administración del agua 

*Germán Martínez Santoyo - Subdirector general de administración 

*Jacinta Palermo Viqueira - Subdirectora general técnica 

*José Antonio Zamora Gayoso - Subdirector general jurídico 

*José Mario Esparza Hernández - Subdirector general de agua potable y 

saneamiento 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-25-de-septiembre-5804925.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/amlo-anuncia-a-los-seis-nuevos-integrantes-de-conagua
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Estas son las familias que acaparan el agua en Chihuahua, según AMLO 

Detrás de los conflictos por el agua en Chihuahua se esconden intereses políticos 

y económicos de unas cuantas familias en el poder, según informó el presidente 

Andrés Manuel López Obrador. 

Tan sólo ocho familias acaparan 36 millones de metros cúbicos del agua, lo que es 

cerca del 12.5 por ciento del adeudo total. Asimismo, una sola persona de esto 

grupo tiene acceso a 11 millones de metros cúbicos, o que se traduce en el 4 por 

ciento del total. 

Al considerarse un tema de seguridad nacional, el subsecretario de Seguridad 

Pública, Ricardo Mejía Berdeja, presentó diagramas en los que se muestran las 

conexiones entre las diversas familias, diputados, ex gobernadores y hasta 

integrantes del crimen organizado. 

 

 

Gobierno de AMLO acusa que el crimen organizado está detrás del conflicto del 

agua en Chihuahua 

El subsecretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Ricardo 

Mejía Berdeja, acusó este viernes que detrás del conflicto por el agua en 

Chihuahua hay miembros del crimen organizado vinculados al gobernador Javier 

Corral y al empresario Carlos Cuevas Abundis. 

“Hay una red de políticos acaparadores de agua y presuntamente delincuentes 

vinculados a toda esta trama, no es un movimiento espontáneo”, aseguró 

el subsecretario Mejía Berdeja. 

“Lo que vemos detrás de toda esta embestida contra la Guardia Nacional, la 

descalificación, es que evidentemente quieren seguir manejando este tipo de 

negocios y usufructo del agua en detrimento de la nación, poniendo en riesgo un 

tratado internacional”, aseveró el subsecretario Mejía Berdeja. 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/chihuahua-estas-son-las-familias-que-acaparan-el-agua-segun-amlo
https://www.milenio.com/politica/amlo-acusa-conspiracion-pan-reuniones-seguridad-chihuahua
https://www.milenio.com/politica/amlo-acusa-conspiracion-pan-reuniones-seguridad-chihuahua
https://latinus.us/2020/09/25/acusa-gobierno-amlo-crimen-organizado-detras-conflicto-agua-chihuahua/
https://latinus.us/2020/09/25/acusa-gobierno-amlo-crimen-organizado-detras-conflicto-agua-chihuahua/
https://twitter.com/RicardoMeb
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Inconstitucional, consulta ciudadana sobre ex presidentes: ministro 

El ministro Luis María Aguilar Morales propuso a la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) declarar inconstitucional la consulta popular sobre si se debe o no 

enjuiciar a los ex presidentes. Su argumento principal es que la pregunta planteada 

es contraria a los derechos humanos. 

De acuerdo con el proyecto, la consulta solicitada por el presidente Andrés Manuel 

López Obrador no se enmarca dentro de los requisitos que fija el artículo 35, fracción 

VII, de la Constitución, donde se establece que no se puede someter a consulta la 

restricción de los derechos humanos. 

 

 

 

PERFILAN BAJAR CONSULTA SOBRE EXPRESIDENTES 

La petición de consulta popular para enjuiciar a los últimos cinco expresidentes sería 

inconstitucional. 

De acuerdo con el proyecto elaborado por Luis María Aguilar, ministro de la 

Suprema Corte, la propuesta viola los derechos humanos, violenta el principio de 

presunción de inocencia y vulnera el principio de igualdad ante la ley de todos los 

mexicanos. 

Consulta sobre ex presidentes, “concierto” de irregularidades Milenio 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/09/25/inconstitucional-consulta-ciudadana-sobre-ex-presidentes-ministro-1964.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/perfilan-bajar-consulta-sobre-expresidentes-lopez-obrador-que-scjn-decida-sin-presiones
https://www.excelsior.com.mx/nacional/perfilan-bajar-consulta-sobre-expresidentes-lopez-obrador-que-scjn-decida-sin-presiones
https://www.milenio.com/politica/consulta-sobre-ex-presidentes-concierto-de-irregularidades
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Renuncia Julio Trujillo Segura, subsecretario de la Semarnat 

El subsecretario de Fomento y Normatividad Ambiental de la Secretaría del Medio 

Ambiente (Semarnat), Julio Trujillo Segura, renunció a su cargo. 

A través de su cuenta de twitter, informó que a partir de este jueves le pasa la 

estafeta a Tonatiuh Herrera, hermano del titular de Hacienda y Crédito Público, 

Arturo Herrera Gutiérrez.  

Hace unos cuantos días, Trujillo Segura logró alcanzar un acuerdo con productores 

de camiones pesados del país para que el Comité Consultivo Nacional de 

Normalización de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Comarnat), máxima 

autoridad de normalización de la Semarnat, aplaza un año la entrada en operación 

de la NOM-044, que establece los límites máximos de emisiones contaminantes 

para vehículos con motores a diésel. 

 

 

SALE SUBSECRETARIO EN SEMARNAT; LLEGA HERMANO DE ARTURO 

HERRERA 

Julio Trujillo Segura renunció al cargo de subsecretario de Fomento y Normatividad 

Ambiental de la Semarnat.El anuncio lo hizo a través de su perfil de Twitter, en un 

mensaje en el que informó que le “pasa la estafeta” al ahora subsecretario Tonatiuh 

Herrera, hermano del secretario de Hacienda, Arturo Herrera, a quien le deseó éxito 

en su nuevo encargo.  

Trujillo Segura agradeció al presidente Andrés Manuel López Obrador haberle 

permitido trabajar por México y refrendó su compromiso con la 4T.Hace algunas 

semanas, Víctor Manuel Toledo renunció a su cargo luego de que se difundiera una 

grabación de una reunión de trabajo en la cual mostraba su desacuerdo con la 4T. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/renuncia-julio-trujillo-subsecretario-de-la-semarnat
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
https://www.contrareplica.mx/nota-SALE-SUBSECRETARIO-EN-SEMARNAT-LLEGA-HERMANO-DE-ARTURO-HERRERA202025937
https://www.contrareplica.mx/nota-SALE-SUBSECRETARIO-EN-SEMARNAT-LLEGA-HERMANO-DE-ARTURO-HERRERA202025937
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Paralizan un mes tren en Chihuahua 

Al menos 14 mil 200 embarques han sido paralizados por el bloqueo a las vías del 

tren que desde hace un mes mantienen pobladores en Meoqui, Chihuahua. 

 

Las vías ferroviarias están taponadas con montones de piedras y tierra por los 

manifestantes que protestan por la extracción de agua para cumplir con el tratado 

con Estados Unidos. 

 

 

'Rebotan' cheque para pagar la rifa 

El famoso cheque entregado por la Fiscalía General de la República (FGR) en 

febrero pasado al Gobierno federal, y que, supuestamente, pagaría los premios de 

la rifa del avión presidencial, fue rechazado por el Instituto para Devolver al Pueblo 

lo Robado (Indep). 

Bajo la gestión de Jaime Cárdenas, el Indep devolvió el documento a la FGR porque 

no le pudo acreditar legalmente que los 2 mil millones de pesos entregados eran 

producto de un "aseguramiento" y cuál debería ser su destino. 

 

 

 

Renuncian 6 a Conagua tras señalamientos de AMLO 

Los seis subdirectores generales de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) 

renunciaron este jueves luego de que el Presidente Andrés Manuel López Obrador 

anunció una limpia en el organismo. 

Entre los funcionarios que presentaron su carta de renuncia se encuentran Eduardo 

Seldner, quien se desempeñaba como subdirector general de Administración. 

 

 

 

https://www.reforma.com/paralizan-un-mes-tren-en-chihuahua/ar2037129?v=4
https://www.reforma.com/rebotan-cheque-para-pagar-la-rifa/ar2037106?v=7
https://www.reforma.com/renuncian-6-a-conagua-tras-senalamientos-de-amlo/ar2037039?v=4
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Juntos por la salud presenta resultados 

Tras realizar diversas entrevistas a migrantes mexicanas en el Centro de Detención 

del Servicio de Control de Inmigración y de Aduanas (ICE por sus siglas en inglés) 

en Georgia, el gobierno de México descartó que hayan sido víctimas de 

esterilización forzosa.  

En entrevista al finalizar la presentación de resultados de la Iniciativa Juntos por la 

Salud, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, informó que hasta el 

momento ninguna migrante mexicana ha denunciado ser víctima de esas prácticas, 

sin embargo, continúa la investigación por parte de la embajadora de México en 

Estados Unidos, Martha Bárcena.  

 

Harfuch: Mitiga el miedo saber que miles de policías están por frenar el crimen 

A tres meses del atentado que sufrió el titular de la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana (SSC), Omar García Harfuch, en el que murieron tres personas, el 

funcionario destacó que quien le salvó la vida fue la Policía que él mismo dirige, 

pues fue gracias a la respuesta rápida de los uniformados que se impidió que los 

responsables siguieran disparando. 

“Yo creo que Dios me salvó la vida, por supuesto; pero creo que también la gran 

respuesta de mis compañeros, la respuesta tan rápida de la policía, porque si no 

llega la policía, éstos tipos siguen disparando todo el tiempo, les quedaban dos mil 

balas. La misma policía que yo dirijo, que tengo el honor de dirigir, es la policía que 

me salva la vida”, afirmó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/marcelo-ebrard-relaciones-exteriores-iniciativa-privada-gobierno-martha-barcena/
https://www.razon.com.mx/ciudad/me-salvo-gran-respuesta-mis-companeros-garcia-harfuch-primera-entrevista-atentado-406556
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Trump amenaza la paz en EU si no gana elección de noviembre 

Nueva York. Donald Trump ha puesto en duda el principio básico del sistema 

político-electoral de Estados Unidos, y nadie sabe qué hacer. 

Veinticuatro horas después de que el presidente rehusó comprometerse a una 

transición pacífica del poder –tendremos que ver qué sucede, respondió–, y luego 

de que durante varios días ha dicho que no reconocerá los resultados de los 

comicios si no le son favorables, y de que ha hecho explícito que desea instalar un 

nuevo juez en las Suprema Corte antes de las votaciones ya que pronosticó que la 

disputa electoral se resolverá a su favor ahí, el debate en este país ha entrado a 

territorio desconocido sin mapa ni brújula. 

 

 

Fiscalía investiga como terrorista ataque cerca de antiguos locales de Charlie Hebdo 

París.- La Fiscalía de París abrió este viernes una investigación por "intento de 

asesinato" terrorista tras el ataque con arma blanca junto a los antiguos locales del 

semanario satírico "Charlie Hebdo", que dejó dos personas heridas. 

La Fiscalía precisó a EFE que las pesquisas se han abierto por "intento de asesinato 

en relación con una organización terrorista y asociación criminal de malhechores 

con fines terroristas". 

La investigación está en manos de la Brigada Criminal de la Policía Judicial, 

añadieron las fuentes sobre un ataque cometido por una sola persona y en el que 

un sospechoso fue detenido poco después cerca de la plaza de Bastilla. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/09/25/trump-amenaza-la-paz-en-eu-si-no-gana-eleccion-de-noviembre-8339.html
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/investigan-como-terrorista-ataque-cerca-de-antiguos-locales-de-charlie-hebdo
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
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Espionaje ilegal en Argentina alcanzó a deudos del ARA San Juan 

El espionaje ilegal instrumentado por la Agencia Federal de Inteligencia (AFI) 

durante el anterior gobierno del derechista Mauricio Macri (2015-2019) a dirigentes 

opositores, legisladores, periodistas, jueces entre otros, alcanzó también a los 

familiares de los 44 marinos, tripulantes del submarino Ara San Juan que 

desapareció en el Atlántico Sur, al parecer por una explosión mientras se 

desarrollaban maniobras navales de Argentina, Estados Unidos, Gran Bretaña, 

Chile en esa zona cercana a las Islas Malvinas, a fines de 2017. 

Los deudos de las víctimas, cuyos cuerpos no fueron rescatados, después del 

hallazgo de los retos del submarino en el fondo del mar por una empresa contratada 

gracias a la búsqueda dolorosa e incesante de las familias, a las cuales le mintieron 

las autoridades durante meses, en especial el entonces ministro de Defensa, Oscar 

Aguad y el propio Macri, calificaron como “muy perverso” el hecho de haber sido 

espiados en semejantes circunstancias. 

 

 

Pese a mal manejo de pandemia, popularidad de Bolsonaro alcanza pico máximo 

La popularidad del presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, se encuentra en el 

punto más alto desde el inicio de su mandato, a pesar de su polémica gestión de 

la pandemia y su política ambiental. 

De acuerdo con un sondeo, elaborado por el instituto Ibope, Bolsonaro tiene un 

aumento de once puntos en el porcentaje de brasileños que califican la gestión del 

líder ultraderechista de "óptima" o "buena", frente a 29 por ciento que opinaba lo 

mismo en diciembre del año pasado. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/09/24/espionaje-ilegal-en-argentina-alcanzo-a-deudos-del-ara-san-juan-5873.html
https://www.razon.com.mx/mundo/popularidad-bolsonaro-alcanza-maximo-inicio-mandato-406516
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BAJO RESERVA 

Durazo no le deja la silla a un militar, todavía 

Ante la eventual salida de Alfonso Durazo Montaño de la Secretaría de Seguridad 

(SSPC) para irse a la contienda de Morena por Sonora, al interior del gobierno 

federal empiezan a sonar nombres de posibles sustitutos. Hasta el momento, todos 

civiles. Nos cuentan que a quien ven como un potencial sustituto es al subsecretario 

de Seguridad Pública, Ricardo Mejía Berdeja, el principal operador de los asuntos 

en la dependencia y que desde hace una semana ha encabezado reuniones con 

diversos sectores y autoridades. Sin embargo, nos hacen ver, también suenan los 

nombres de Manuel Espino Barrientos, actual comisionado del Servicio de 

Protección Federal, y del secretario de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de 

México, Omar García Harfuch. 

  

GRAN ANGULAR 

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

El pasado también juega en la sucesión de Morena 

Hechos del pasado, cuyos protagonistas quisieran olvidar, reaparecen 

repentinamente y juegan en el presente. Es el caso de la reunión que sostuvieron 

el 6 de mayo de 1996, Carlos Salinas de Gortari y Jorge Castañeda Gutman, en un 

exclusivo pub de la ciudad de Dublín. Aquella comida puso en jaque la carrera 

diplomática de Agustín Gutiérrez Canet, entonces embajador de México en Irlanda. 

Del paradero del expresidente poco se sabía en aquellos días tras la confrontación 

con su sucesor Ernesto Zedillo, luego del intercambio de culpas por la crisis 

económica que desató a finales de 1994 el llamado “error de diciembre”, y de la 

detención de su hermano Raúl, el 27 de marzo de 1995, acusado de ser el autor 

intelectual del asesinato de José Francisco Ruiz Massieu, ocurrido el 28 de 

septiembre anterior. Al cabo del tiempo se supo que Salinas había pasado varios 

meses en Cuba y aquel 6 de mayo de 1996 reaparecía en la capital irlandesa, donde 

había mudado su residencia. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/durazo-no-le-deja-la-silla-un-militar-todavia
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
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HISTORIA DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

Jugada maestra del compadre de AMLO 

Miguel Rincón hizo esta semana una jugada maestra en la Bolsa Mexicana de 

Valores con la que ganó cerca de 2 mil 800 millones de pesos en tres días. 

El compadre del presidente Andrés Manuel López Obrador e integrante de su 

Consejo Asesor Empresarial anunció el martes que otra de sus empresas, Enverlis, 

hizo una oferta por 17% del capital social de Bio Pappel, el fabricante mexicano de 

los productos Scribe y principal proveedor de papel para diferentes imprentas y 

editoriales, lo que catapultó el precio de las acciones de la firma en la Bolsa 

Mexicana de Valores un total de 68%. 

 

PLATA O PLOMO  

ALEJANDRO HOPE 

Los que murieron 

Hace dos días, el Inegi dio a conocer las cifras preliminares 

de homicidio correspondientes a 2019. No hay mayores sorpresas, pero sí hay 

algunos datos interesantes que ameritan comentario: 

1. El total preliminar de 2019 es de 36,476 homicidios intencionales. La cifra es 

ligeramente inferior a la de 2018 (36,685), pero muy probablemente se ajuste un 

poco al alza cuando se conozcan los datos definitivos a finales de octubre. De 

hecho, en el anexo estadístico del segundo informe de gobierno del 

Presidente López Obrador, ya se incluía un dato ligeramente mayor (37,318). Es 

muy probable que ese sea el dato definitivo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOME 

¡FELICIDADES! Ahora sí le atinó Bertha Luján pues, en efecto, en la elección 

interna de Morena hay guerra sucia... y es circular, de ida y vuelta, como diría ya 

saben quién. 

POR UN LADO, la propia Luján confirmó la autenticidad de la grabación en la que 

se le escucha hablando con Alfonso Ramírez Cuéllar sobre la contienda morenista, 

lo cual significa que alguien la espió ¡en su propia casa! Como que descubrir que 

hay micrófonos en la sala llevaría a cualquiera a denunciar el hecho, ¿no? 

 

POR el otro lado, de rebote, se confirma que hay toda una operación de la 

nomenklatura morenista para cerrarle el paso a Mario Delgado. El diálogo entre 

Luján y Ramírez Cuéllar deja en claro que están dirigiendo "recursos" para apoyar 

a Porfirio Muñoz Ledo y a Citlalli Hernández, y que en la maniobra participan, al 

menos, Claudia Sheinbaum y el veracruzano Cuitláhuac García. 

EL GRUPO de los "puros" del morenismo está desesperado ante la posibilidad, 

cada vez más evidente, de perder el control del partido que ayudaron a crear. Tan 

es así que todavía no hay resultado de la encuesta y Luján ya está hablando de irse 

a "la resistencia". ¡Chulada de partido! 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Lealtad a ciegas 

Jaime Cárdenas, director renunciante del Instituto para Devolver al Pueblo lo 

Robado, le dijo a René Delgado de Reforma: "Ellos creían que yo iba a tener una 

obediencia total, ciega, a lo que me dijeran". El Presidente respondió ayer en su 

habitual y descalificante estilo: "Esto es más que nada un asunto politiquero". Se lo 

dice, recordemos, a uno de los más tenaces defensores siempre de la causa de 

López Obrador. El Presidente añadió: "Pedimos lealtad a ciegas, para llevar a cabo 

un gobierno austero, sobrio, para hacer justicia. Entonces, sí, es lealtad al pueblo, 

básicamente, no a mi persona. La lealtad a las personas se convierte, la mayoría 

de las veces, en abyección, en servilismo. Nosotros queremos lealtad al proyecto 

de nación". 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-09-25/op189574?pc=102
https://www.reforma.com/lealtad-a-ciegas-2020-09-25/op189576?pc=102
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SACAPUNTAS 

Dos puntos para Ebrard 

Formalmente inscrito quedó México en Covax, la iniciativa mundial más importante 

para el desarrollo de una vacuna contra el COVID-19. El canciller Marcelo 

Ebrard dio el anuncio y destacó que ello garantiza la vacunación de hasta 20% de 

la población mexicana. Por cierto, Ebrard fue relecto para encabezar por segundo 

año consecutivo la CELAC. 

De buena madera 

Nos hacen saber que el ex candidato presidencial de la izquierda, Cuauhtémoc 

Cárdenas, resultó asintomático al coronavirus, del que hace poco se contagió. Al 

conocer la noticia, sus amigos se comunicaron con él para desearle pronta 

recuperación, pero el ingeniero les contó que no ha tenido ninguna complicación. 

Está en cuarentena, pero sigue su vida normal. 

 

CARLOS MOTA 

UN MONTÓN DE PLATA 

El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, hizo esta semana algo que pasará a la 

historia como la acción de gobierno más relevante de la crisis que vivimos. 

Su anuncio para permitir la reestructura masiva de créditos y las facilidades que 

otorgó a los bancos para registrar en su capital, con flexibilidad, los montos de las 

reestructuras, es acaso la política pública más trascendental de todo el sexenio.  

Durante la Crisis del Tequila de mediados de los años 90, que tomó a la banca por 

sorpresa, miles de personas llegaban a las sucursales bancarias con las llaves del 

automóvil o departamento para entregar los activos. Querían simplemente 

deshacerse del problema y reconocer que no podrían seguir pagando. Ese fue un 

escenario funesto.  

Ahora será diferente, gracias a Herrera, el más robusto funcionario de todo el 

gabinete.  

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/marcelo-ebrard-secretaria-relaciones-exteriores-iniciativa-privada-vacunas-mexico-pandemia-covid19/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/arturo-herrera-hacienda-crisis-economica-reestructura-masiva-creditos-carlos-mota-columna/
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Deber cumplido. Durante la clausura de la iniciativa Juntos por la Salud, Marcelo 

Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, agradeció en nombre del 

presidente Andrés Manuel López Obrador el trabajo de todas las instituciones y 

empresas involucradas. Misión cumplida, dijo al dar por concluida la iniciativa en la 

que 579 empresas, universidades e instituciones trabajaron junto con el gobierno 

para hacer frente a la pandemia. En un evento donde estuvo presente el 

rector Enrique Graue, se destacó haber aumentado 85% la capacidad instalada de 

ventiladores en el país y destinar 3 mil 400 camas de hospitales privados para 

derechohabientes del sector público. Se canalizaron a 17 mil 413 pacientes no covid 

de hospitales públicos a privados para que recibieran atención médica. El poder de 

la unión da frutos de nuevo. Todos por un mejor país, como debe ser. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

El acuerdo nos hizo libres 

Dentro de un año México estará conmemorando el bicentenario de la consumación 

de su independencia. Contra lo que se enseña en la historia simplificada del país, 

el proceso que lo llevó a escindirse del imperio español no fue lineal. 

Para 1820, la insurrección iniciada por Miguel Hidalgo y continuada 

por José María Morelos estaba virtualmente extinguida y en la Nueva España sólo 

quedaban algunos focos de sublevación, marcadamente la resistencia encabezada 

por Vicente Guerrero en la sierra sur. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1407779
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/el-acuerdo-nos-hizo-libres/1407766


                                                                                                                                                                                    

53 
 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Ni lealtad a ciegas ni objetivos sin normas 

Las declaraciones de Jaime Cárdenas Gracia, luego de su renuncia al Instituto para 

Devolver al Pueblo lo Robado exhiben con toda claridad el mayor de los conflictos 

que enfrenta este gobierno: quiere cumplir objetivos sin respetar leyes, 

procedimientos y normas. Dijo Cárdenas, al que, insistimos, nadie puede acusar de 

no haber sido leal a López Obrador durante años, que se demanda a los 

funcionarios una lealtad ciega, que el Presidente quiere cumplir sus objetivos y si 

en el camino no debe respetar normas y procedimientos no importa, y que eso 

convertía la institución a su cargo en un polvorín que podría estallar por el mal 

manejo de recursos. Hay que agregar que cuando no se respetan las normas y 

procedimientos legales en el gobierno, no sólo se violenta la ley, se crean las 

condiciones ideales para la corrupción y el abuso y eso es lo que se 

encontró Cárdenas Gracia en el Instituto, donde las partidas económicas y los 

recursos se comenzaban usando para cualquier objetivo presidencial y se 

terminaba robando descaradamente. 

ALICIA SALGADO 

La dedocracia morenista pasa Puertos a Semar 

Como le adelanté, la Comisión de Gobernación, que había aprobado el dictamen de 

la reforma a las leyes para transferir las facultades que tiene conferidas en las 

materias de Puertos, Marina Mercante y Educación Náutica la SCT a la Semar, tuvo 

que detenerse para perfeccionar el proceso legislativo y ahora tiene que volver a 

ponerse a votación. 

No creo que cambie mucho. Durante la sesión presencial de la Comisión de 

Gobernación, los diputados aprobaron el dictamen invalidado con 15 votos a favor 

de Morena, PT y PVEM, 4 abstenciones y 7 votos en contra, de los cuales destaca 

la postura de las diputadas Martha Tagle Martínez y Tatiana Clouthier, quienes 

argumentaron en favor de que no se siga trasladando facultades a militares 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/ni-lealtad-a-ciegas-ni-objetivos-sin-normas/1407764
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/la-dedocracia-morenista-pasa-puertos-semar/127039
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EL CONTADOR 

El Contador 

1. En la carrera por dominar el mercado global de redes de Quinta Generación 

(5G), Ericsson, dirigida por Börje Ekholm, adquirió a la compañía 

especializada en servicios privados de software, nube y seguridad en redes 

Cradlepoint, de George Mulhern. La compra fue por un monto de 1.1 mil 

millones de dólares y permitirá a Ericsson fortalecer su catálogo de servicios 

y soluciones de conectividad privada empresarial. El plan es que Cradlepoint 

opere como una subsidiaria de la empresa de origen sueco y mantenga su 

marca, así como su plantilla laboral de 650 empleados. Actualmente, 

Ericsson es uno de los principales competidores de 5G al tener activos más 

de 100 despliegues alrededor del mundo. 

 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

AMLO: concierto de inconstitucionalidades 

No había que ser un perito para adelantar que el proyecto sobre la 

constitucionalidad de la consulta popular del presidente López Obrador para 

enjuiciar a cinco de sus antecesores sería en sentido contrario a su deseo. 

Y es que no hace falta tal consulta para procesarlos. Si alguno cometió un delito, 

con la ley y la Fiscalía General de la República basta proceder. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/127034
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/amlo-concierto-de-inconstitucionalidades
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TRASCENDIO 

Trascendió 

Que como bomba cayó entre senadores de Morena el proyecto de Luis María 

Aguilar para declarar inconstitucional la consulta popular que planteó Andrés 

Manuel López Obrador para enjuiciar a ex presidentes y Lucía Trasviña de plano 

llamó “sátrapa” al ministro de la Suprema Corte, cuyo pleno debatirá el tema el 1 de 

octubre. En los próximos días estará unido de nuevo el bloque de contención 

conformado por PAN, PRI, Movimiento Ciudadano y PRD para apoyar la resolución 

contra el plan del Ejecutivo. 

Que la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, pidió en la sesión extraordinaria 

de la asamblea de Infonavit que se retire el emolumento a los consejeros 

administrativos del instituto, quienes perciben hasta 80 mil pesos mensuales por 

cada reunión, planteamiento que el presidente del consejo de administración y líder 

cetemista, Carlos Aceves del Olmo, vio “fuera de agenda y político”, por lo que dijo 

esperar no fuera motivo para una nota de ocho columnas.  

 

CARLOS PUIG 

Raniere y su impunidad mexicana 

En estos días de pandemia y quédate en casa he estado viendo The Vow, la serie 

documental de HBO que relata, y relata muy bien, los ires y venires de la secta esa 

que se llamó ESP/Nxivm y que en México encabezó mucho tiempo Emiliano 

Salinas. 

La manipulación, el abuso, la ambición por el dinero, el abuso sexual, los tatuajes… 

la monstruosidad vendida como cursos de “superación personal”. La serie aún no 

concluye, sale un episodio cada semana, pero está hecha para el público 

estadunidense, así que las menciones a México son más bien pocas, aunque salen 

Emiliano y demás “espianos” en varios videos alabando al hoy convicto líder de la 

secta Keith Raniere. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_96
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/raniere-y-su-impunidad-mexicana
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

La elección que podría tronar a Estados Unidos 

Le preguntan: “Gane , pierda o empate, ¿se compromete hoy a una transmisión 

pacífica del poder después de las elecciones?” 

“Vamos a ver qué pasa”, contesta Donald Trump. “Las boletas son un desastre. Los 

demócratas lo saben mejor que nadie. Y no va a haber una transmisión, va a haber 

una continuidad”. 

CARLOS MARIN 

AMLO mañana con los padres de ‘los 43’ 

Para la reunión que sostendrá mañana con ellos y cualesquiera sean las novedades 

que le hayan reportado la Comisión de la Verdad y la Fiscalía Especial del caso 

Iguala, lo mejor será que el presidente López Obrador tenga muy en cuenta la 

coincidencia sustantiva que hay entre los padres de Los 43 de Ayotzinapa y sus 

representantes con las extintas Procuraduría General de la República y Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos: el encarcelamiento de alrededor de 130 

presuntos responsables de la matanza de estudiantes y la colérica inconformidad 

por las liberaciones de la mayoría de inculpados, como lo hicieron antier los 

manifestantes ante la Suprema Corte de Justicia y, ayer, en el Consejo de la 

Judicatura Federal. 

 

CONFIDENCIAL 

ENRIQUE QUINTANA 

La realidad es terca y va a imponerse 

 

La recuperación de la economía parece estar quedando sin fuelle. 

Ayer se dieron a conocer dos datos, uno de México y otro de Estados Unidos, que 

indican que ya hay signos de fatiga en la tendencia al crecimiento. 

En nuestro país se reveló que en julio la industria de la construcción creció sólo 1.1 

por ciento respecto a junio, y que en el comparativo anual, es decir, contra el mismo 

mes del año anterior, la caída fue de 29.1 por ciento. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-eleccion-que-podria-tronar-a-estados-unidos
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/amlo-manana-con-los-padres-de-los-43
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/la-realidad-es-terca-y-va-a-imponerse
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana
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DARÍO CELIS 

Acusan de fraude a Adolfo Domínguez 

El atropellado proceso de sucesión de mando en Adolfo Domínguez, la precaria 

situación financiera del Covid-19 y los conflictos con la cadena de distribución en el 

mundo, tienen en terapia intensiva a la compañía española de modas. 

Los conflictos en esta firma se agravaron hace un par de años, cuando Adriana 

Domínguez se hizo a la mala del control de la compañía y sus decisiones no 

lograron revertir la situación financiera de la empresa; el cierre de tiendas en el 

mundo provocado por la pandemia tiene a esta empresa entre la vida y la muerte. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Desquiciaron a Andrés Manuel 

Desquiciar es una palabra que se escucha fuerte, pero para la argumentación en 

esta columna es precisa. Desquiciar es cuando una persona pierde su seguridad y 

la serenidad, se trastorna su ánimo y se enoja sobremanera. Y desquiciamiento es 

lo que provocó Jaime Cárdenas en el presidente Andrés Manuel López Obrador con 

su carta de renuncia al Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado, donde habló 

de corrupción en la llamada cuarta transformación y, posteriormente, en una 

entrevista con René Delgado en Reforma, identificó a la fuente de sus males: 

Alejandro Esquer, secretario particular del Presidente. 

Con este tema arrancó López Obrador su mañanera el jueves, dedicándole una 

perorata descalificadora a Cárdenas y quejándose de la normatividad, con ese 

espíritu expresado varias veces de querer desaparecerla. Ciertamente, es un 

instrumento que todos odian en el servicio público, pero fue establecida en el 

gobierno de Miguel de la Madrid para frenar los abusos dentro del gobierno. El autor 

intelectual fue Samuel del Villar, quien diseñó la cruzada por la Renovación Moral 

para ir limpiando la corrupción de arriba hacia abajo. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/acusan-de-fraude-a-adolfo-dominguez
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/desquiciaron-a-andres-manuel
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SALVADOR CAMARENA 

Los mandaderos 

La última renuncia en el gabinete de Andrés Manuel López Obrador no deja margen 

para duda alguna: el Presidente no acepta de sus colaboradores remilgos legales 

para no cumplir lo que se les encarga. Y esto abre un escenario desconocido en 

décadas. 

Comencemos precisamente con eso de los encargos. López Obrador lo ha dicho, 

pero ahora podemos calibrarlo debidamente. Él expresa, y lo repite, que para él no 

es importante el cargo, sino el encargo. 

 

 

ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Política pública de salud para no prohibir 

"Yo soy partidario de que se oriente y se dé información, no se deben de prohibir 

las cosas”, respondió ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador cuando se 

le cuestionó sobre la restricción para alimentos y bebidas con alto contenido calórico 

a menores de edad en Oaxaca.  

El mensaje no sólo fue un aliciente para las industrias duramente señaladas como 

causantes de los problemas de obesidad en México cuando es un tema 

multifactorial y cuya única solución, como desde hace años propone la Asociación 

Nacional de Productores de Refrescos y Aguas Carbonatadas que dirige Jorge 

Terrazas, es el diseño de una política pública en materia de salud que mejore los 

hábitos y conocimiento y donde participen las autoridades, la industria y los propios 

consumidores. 

 

Pepe Grillo 

La vida de los otros 

Quienes pensaban que el espionaje político en su modalidad de siembra de 

micrófonos era cosa del pasado, se equivocaron. 

Las conversaciones se siguen interviniendo como comprobó en carne propia Bertha 

Luján, presidenta del Consejo Nacional de Morena y figura clave en el proceso de 

renovación de la dirigencia del partido en el poder. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/los-mandaderos
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-politica-publica-de-salud-para-no-prohibir-5804497.html
https://www.cronica.com.mx/notas-la_vida_de_los_otros-1164999-2020
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Federico Arreola 

Inventa Ebrard un puesto para su viejo aliado… y lo exhiben 

√ “Si en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) promueven nombramientos 

ilegales como embajador eminente, también crean de manera irregular el puesto 

de director ejecutivo en diplomacia cultural”. 

√ Gutiérrez Canet basa su análisis en una investigación de Eduardo Cruz Vázquez, 

quien ha sido agregado cultural, “Ilegalidad en la diplomacia cultural; ¿por qué así, 

Marcelo Ebrard?”. 

 

 

Ricardo Alemán 

¿Y la salud mental del presidente? 

Por eso, apenas en días pasados, diputados del PAN presentaron una iniciativa de 

reforma constitucional –a los artículos 6, 69 y 82–, para que, junto con su Informe 

de Gobierno, el mandatario mexicano también presente un reporte oficial de su 

estado de salud, físico y mental. 

Lo cierto, sin embargo, es que por alguna razón que nadie conoce, López Obrador 

se ha negado –de manera reiterada–, a presentar el resultado de un estudio oficial 

sobre su salud, en general. 

 

 

Rozones 

La Corte, a aguantar el huracán que viene 

Nos hacen ver que la difusión del proyecto de resolución sobre la consulta que 

solicitó el Presidente para llevar a juicio a expresidentes, hizo a muchos recordar el 

dicho aquel de que “en casa del jabonero el que no cae resbala”. Y es que el 

ministro Luis María Aguilar propone echarla para abajo por ser “un concierto de 

inconstitucionalidades”. Nos comentan que ante una circunstancia de extrema 

polarización no se puede esperar otra cosa que un fuerte bombardeo hacia el autor 

de la propuesta y hacia quienes eventualmente la respalden. 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-inventa-ebrard-un-puesto-para-su-viejo-aliado-y-lo-exhiben.html
https://pasolibre.grecu.mx/ilegalidad-en-la-diplomacia-cultural-por-que-asi-marcelo-ebrard/.%20https:/www.milenio.com/opinion/agustin-gutierrez-canet/sin-ataduras/diplomacia-cultural-opaca-transparencia
https://pasolibre.grecu.mx/ilegalidad-en-la-diplomacia-cultural-por-que-asi-marcelo-ebrard/.%20https:/www.milenio.com/opinion/agustin-gutierrez-canet/sin-ataduras/diplomacia-cultural-opaca-transparencia
https://lasillarota.com/opinion/columnas/y-la-salud-mental-del-presidente/437858
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/corte-aguantar-huracan-viene-406577
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Javier Solórzano Zínser 

Sobre la lealtad 

Ha sido inevitable que muchos de los proyectos que se plantearon al inicio del 

sexenio hayan tenido que evolucionar y transformarse. 

Algunas políticas públicas que fueron imaginadas al inicio han ido enfrentando a la 

terca realidad. Lo que se pensaba que se podía hacer no ha sido hasta ahora 

posible, no está claro si más adelante se vaya a poder, pero esta circunstancia 

obliga a que en algún sentido se haga una reingeniería y también se deban 

reinventar las cosas. 

 

Bibiana Belsasso 

“Se requiere un acuerdo de cuenca en el país y luego negociar con EU” 

Platicamos con Enrique Berruga, exsubsecretario para América del Norte cuando 

se revisó el Tratado de Aguas de 1944 y exembajador de México ante Naciones 

Unidas, quien conoce a profundidad el tema del conflicto del agua que se esta dando 

en La Boquilla, en Chihuahua, y que puede afectar en el suministro de agua a varios 

estados de la República y los tratados con Estados Unidos. 

BIBIANA BELSASSO: ¿Por qué se debe cumplir este acuerdo de entregar agua a 

EU? 

ENRIQUE BERRUGA: Es parte de los compromisos que tiene Estados Unidos con 

México y México con Estados Unidos; compartimos tres ríos internacionales y las 

aguas de éstos las tenemos que compartir en distinta proporción, de acuerdo al 

tratado de 1944; de cada cuatro litros que entran en esos ríos tres son para México 

y uno para EU. 

 

Ángeles Aguilar 

Duro golpe al empleo en AL e ingresos caen un 10% del PIB 

Con mucho placer a trabajar…Tras la reapertura parcial o total de actividades no 

esenciales, muchos ya se alistan presurosos para reocupar sus antiguos puestos 

de trabajo. Sin embargo, el panorama laboral no es el mismo de antes. 

En el orbe la caída económica derivó en el cierre definitivo de múltiples negocios. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/lealtad-406578
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/requiere-acuerdo-cuenca-pais-luego-negociar-eu-406548
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/duro-golpe-e-ingresos-caen-10-pib-406551
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Arturo Damm 

Estado de chueco 

El Estado de Derecho, definido como el gobierno de las leyes justas, es condición 

necesaria del progreso económico, definido como la capacidad para producir más y 

mejores bienes y servicios para un mayor número de gente, siendo justas las leyes 

que reconocen plenamente, definen puntualmente y garantizan jurídicamente los 

derechos de las personas. Lo contrario del Estado de Derecho es el Estado de 

chueco, que en México se enchueca cada vez más. 

Buen ejemplo del Estado de chueco lo tenemos, uno entre muchos, en la consulta 

popular que se realizó en Mexicali en marzo pasado para que el pueblo decidiera si 

debía de continuar o no la construcción de una planta cervecera que llevaba un 

avance del 60 por ciento, inversión directa destinada a producir un bien, a crear 

empleos, a generar ingresos, precisamente lo que se necesita para, más allá de las 

dádivas del gobierno, elevar el bienestar de la gente: empleos e ingresos. El 

resultado lo conocemos todos: el pueblo decidió que no, que no debía continuar la 

construcción de la planta cervecera, pese a que el mismo Gobierno Federal 

reconoció, en la convocatoria que emitió la Secretaría de Gobernación para la 

consulta popular, que esa inversión cumplía con todas las de la ley. 

 

 

Marco A. Mares 

Alimentos: advertencia, sí; prohibición, no 

Está por entrar en vigor en México el Etiquetado Frontal de Advertencia. 

La fecha fatal es el próximo 1 de octubre. A partir de ese día, no deberá haber 

excepciones y todos los productos a la venta tendrán los octágonos de advertencia. 

La Gran Carpa 

Guillotina 

Eduardo E., exsecretario de Comunicaciones y Obras Públicas de Chihuahua, fue 

vinculado a proceso, de nueva cuenta, por el delito de peculado agravado cometido 

en perjuicio del patrimonio estatal por 20 millones de pesos. Además, se le atribuye 

su probable intervención en hechos de corrupción cuando desempeñaba el cargo 

durante la administración de César Duarte. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/chueco-406552
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Alimentos-advertencia-si-prohibicion-no--20200925-0005.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200925-0008.html
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¿Será? 

Freno a la consulta popular 

Para nadie, ni para el propio presidente Andrés Manuel López Obrador, fue una 

sorpresa el proyecto del ministro Luis María Aguilar sobre declarar inconstitucional 

la multicitada consulta para decidir si se enjuicia a los expresidentes de México. Lo 

anterior porque, como le anticipamos en este espacio, el ejercicio propuesto desde 

el Ejecutivo federal resultaría violatorio de los derechos humanos y tenía que 

detenerse en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. La discusión del asunto se 

realizará el próximo 1 de octubre, cuando se espera quede concluido sin cabida a 

algún recurso de impugnación. Y, dicen los especialistas, es muy difícil que la 

votación sea en sentido contrario al proyecto. ¿Será? 

 

 

Dinero 

 

No fue sorpresa que el ministro Luis María Aguilar, al analizar si procede una 

consulta popular para llevar a juicio a los ex presidentes del neoliberalismo, emitiera 

una opinión en sentido contrario. No es una decisión definitiva. La Suprema Corte 

analizará y votará el caso el primero de octubre. No fue una sorpresa porque el 

ministro Aguilar le debe su chamba –muy bien pagada: sueldo y prestaciones 

superiores a medio millón de pesos al mes– a uno de los ex mandatarios que serían 

enjuiciados, Felipe Calderón. 

La Ley de Consulta Ciudadana es un laberinto de requisitos que deben de cumplirse 

antes de que alguna pueda realizarse y señala el paso obligado por la Corte. Incluso 

así, el presidente López Obrador envió la solicitud para hacer una consulta 

ciudadana para que sean sometidos a juicio por las autoridades correspondientes 

los ex jefes de Estado Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe 

Calderón y Enrique Peña Nieto. En primera instancia, no prosperó; la bateó el 

ministro Aguilar. 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/09/25/sera-freno-a-la-consulta-popular/
https://www.jornada.com.mx/2020/09/25/opinion/006o1eco
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Astillero 

 

El primer día de diciembre de 2009, el Senado de la República eligió a dos nuevos 

ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación a partir de las ternas que 

fueron enviadas por Felipe Calderón Hinojosa, entonces ocupante de Los Pinos. 

Arturo Zaldívar Lelo de Larrea ocuparía la silla del ala progresista de la Corte, que 

dejaba Genaro Góngora Pimentel, y Luis María Aguilar Morales la correspondiente 

al segmento conservador, que representaba Mariano Azuela Güitrón. 

Aguilar Morales fue designado ministro presidente de la Corte en enero de 2015, 

con Enrique Peña Nieto como ocupante de Los Pinos, y fue relevado por Zaldívar 

Lelo de Larrea en enero de 2019, ya con Andrés Manuel López Obrador en Palacio 

Nacional. La figura de Zaldívar en el máximo sitial de la Corte (y del Poder Judicial 

federal), de un corte cercano a la llamada Cuarta Transformación, aporta un aire de 

renovación que, sin embargo, no corresponde a la verdadera correlación de fuerzas 

dentro de ese cuerpo colegiado, donde domina la visión conservadora. 

 

Rayuela 

 

 

Editorial 

Desigualdad y violencia: flagelos hermanados 

México es la nación con la mayor desigualdad salarial tanto en América Latina como 

entre los miembros de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 

Económicos (OCDE), así como el sexto más desigual de Latinoamérica cuando se 

consideran todos los tipos de ingreso –detrás de Brasil, Colombia, Honduras, 

Panamá y Paraguay–. El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) aporta los datos 

anteriores y señala que entre 2012 y 2018 la lucha contra la desigualdad se mantuvo 

totalmente estancada. 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/25/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2020/09/25/edito

